

# Matthieu 2 : Introduction

## I] Remarques préliminaires

Nous poursuivons notre étude de cet évangile, cette bonne nouvelle de la venue du Christ, le Fils de David, le Fils d'Abraham. Dans ce chapitre 2, Matthieu nous rapporte deux épisodes de l'enfance du Christ. Il s'agit de la visite des mages venus d'Orient et de la fuite en Égypte – suivie du retour en Israël.

Dans cette biographie sélective et inspirée de Dieu, nous n'avons que très peu de détails concernant la vie de Jésus-Christ avant le début de son travail public. En combinant ce que Luc et Matthieu nous rapporte, nous avons quelques événements choisis et non pas un récit ininterrompu. La raison est simple. Le but des évangiles est de nous faire connaître, au sujet du Christ, ce qui est nécessaire pour que nous sachions quel merveilleux Sauveur il est. Comme Jean Calvin le disait souvent, ce n'est que la curiosité humaine mal placée qui nous rend insatisfait avec ce que nous avons. En effet, ces quelques récits contiennent bien plus que ce que nous pouvons penser, comme nous le verrons. Ils nous éclairent en particulier sur ce que cela signifie que Jésus est héritier légitime du trône du roi David, ainsi que l'héritier de la promesse faite à Abraham d'être une source de bénédictions pour toutes les nations du monde.

Ce matin, nous allons considérer ce chapitre dans sa globalité, comme un résumé de l'enfance de Jésus-Christ. Car au chapitre 3, nous serons directement projetés à l'époque du baptême du Christ, près de 30 ans plus tard. Plus précisément, nous allons réfléchir à trois leçons que l'on peut tirer de la lecture groupée de la visite des mages et leur annonce de la naissance du Messie, ainsi que la fuite en Égypte.

Premièrement, nous voyons que le Christ n'est pas accueilli de la même manière par tous.

Deuxièmement, nous voyons que Jésus-Christ récapitule dans sa vie l'histoire du peuple d'Israël.

Troisièmement, nous allons voir que Dieu dirige la vie du Christ ainsi que toutes les circonstances qui entourent cette vie.

## II] Doctrines

### ***Doctrine 1. : Le Christ n'est pas accueilli de la même manière par tous.***

Où pour être plus précis, la nouvelle de sa venue n'est pas appréciée de la même manière. Certains l'attendent et même le cherchent. C'est le cas des mages qui l'ont cherché à plusieurs centaines de kilomètres de chez eux (v1-2). Pour eux, cette naissance était d'une si grande importance qu'il était tout à fait logique d'entreprendre un long, difficile et parfois dangereux voyage. Ils l'ont cherché et se sont réjouis de l'avoir trouvé (v10). D'autres ont réservé au Christ le même accueil ; comme Luc nous en parle dans son Évangile, à commencer par Marie elle-même. Nous pourrions mentionner le vieux Siméon, ou encore Anne au temple.

Mais pour d'autres, cette nouvelle de la naissance de celui que les mages appellent « roi des juifs », raisonne moins agréablement. Cette nouvelle les trouble, les inquiète et les préoccupe. C'est le cas d'Hérode et de tout Jérusalem avec lui (v3). Les chefs religieux qui auraient dû se précipiter à Bethléem ne semblent pas montrer beaucoup d'enthousiasme non plus.

*Implication 1 : Puisqu'on ne peut pas être sauvé autrement qu'en accueillant le Christ avec confiance en lui, il est évident que tout le monde ne sera pas sauvé.* En effet, nombreux sont ceux qui ne veulent faire aucune place à Jésus, ni dans ce monde, ni dans leur vie. Eh, il est évident que ceux n'accueillent pas Jésus sur la terre, ne doivent pas s'attendre à être accueillis par lui dans le ciel. L'inverse est vrai. A tous ceux qui reçoivent le Christ, c'est-à-dire à ceux qui se confient en ce Seigneur et Sauveur de nos âmes, une place est préparée pour les accueillir dans les demeures éternelles !

*Implication 2 : Parce que le Christ n'est pas accueilli de la même manière par tous, son règne aura des effets différents.* Nous nous souvenons que Matthieu, avec les prophètes, annonce que le Messie est à la tête, déjà, d'un royaume qui n'aura pas de fin, contrairement aux nations de ce monde. Mais ce Roi, ce Jésus, ne règnera pas de la même manière, selon l'accueil qui lui est fait. A certains, il tendra son sceptre royal en signe de faveur, à d'autres il tournera le dos en signe de jugement. Il ouvrira à ceux qui l'ont accueilli les portes de son palais et leur montrera les trésors de la vie éternelle. Mais à ceux qui seront restés injustement opposés à sa venue, il ouvrira son ardente fournaise et leur fera voir ce qu'il appelle « la seconde mort ». Combien sérieuse est cette question de l'accueil que vous réservez au Christ.

*Implication 3 : Puisque doct. 1, alors la venue du Christ provoque et provoquera des bouleversements dans les relations.* Il y aura de nouveaux liens entre les hommes, selon leur rapport avec Jésus. Les uns qui l'accueillent formeront alors les membres d'un royaume éternel, unis par l'Esprit éternel, l'Esprit du Christ. Les autres, par opposition au Christ, trouveront toujours de quoi s'unir contre les disciples du Christ, contre ceux qui sont appelés la descendance de la femme. C'est ainsi que nous lisons cette unité plus forte que le sang : Ga 3.27-29. Mais nous lisons aussi que Jésus a annoncé la division qui serait l'autre face de la même pièce : Mt 10.34-38

Autrement dit, il n'existe pas de neutralité concernant le Christ. Personne ne peut dire qu'il n'est ni contre ni pour le règne de Jésus, ni pour ni contre sa venue. Qu'avez-vous choisi ? Comment savoir ? Eh bien examinez comment est-ce que votre cœur réagit aux messages qui concernent Jésus, sa naissance, sa venue auprès de notre humanité déchue, sa vie lumineuse, ses souffrances terribles, sa mort sanglante pour vous, sa résurrection glorieuse, son retour définitif prochain, ses invitations à recevoir la paix, ses avertissements pour vous détourner de vos mauvaises voies, sa patience envers vous, son pardon intarissable, ses commandements sur votre vie, sa Seigneurie universelle ! Comment accueillez-vous cela ? Comment accueillez-vous le Christ ? Puisse l'Esprit de Dieu ouvrir nos yeux pour nous faire voir les perfections désirables de Jésus-Christ, ce Fils de David, Fils de Dieu !

## ***Doctrine 2. : Le Christ récapitule dans sa vie l'histoire du peuple d'Israël.***

Ou pour le dire autrement, la mission que Jésus est venu accomplir, nécessite qu'il passe par des événements similaires aux événements de l'histoire du peuple d'Israël. De même que le peuple a dû fuir la famine et se réfugier en Egypte, de même le Christ a été en Egypte pour échapper à la fureur du roi Hérode (v15). Nous le voyons aussi aux v16-18. De même que cette région d'Israël a subi un massacre plusieurs siècles auparavant et que seul un petit reste en a réchappé, Jésus représente ce petit reste qui est épargné par la providence divine.

Cela signifie que Jésus est le représentant et le substitut de son peuple. Et sa mission est de réussir là où Israël a échoué.

*Implication 1 : La mission de Jésus est donc similaire à celle qu'Israël avait auparavant.*

Quelle était cette mission ? Israël, l'ancien peuple de Dieu, devait être une lumière pour les nations qui étaient sans la connaissance du vrai Dieu. Israël devait être une source de salut pour tous les peuples, au travers de sa fidélité envers l'Éternel [Deut. 4.6-8]. Ainsi aussi, Jésus est la lumière du monde (Jean 8), le soleil qui se lève sur les ténèbres de la vie humaine. Il apporte la véritable connaissance de Dieu, la bénédiction pour les nations.

*Implication 2 : Puisque doct. 2, nous avons l'évidence de l'échec d'Israël. Il y a un échec*

- a) Collectif
  - a. Ce n'est donc plus Israël qui est le peuple Dieu, mais ce sont ceux qui se confient en Jésus comme leur substitut qui sont comptés par Dieu comme membres de son peuple.
- b) Individuel
  - a. Cela nous montre donc que pas même les prophètes, les apôtres, pas même Marie ou d'autres pieux serviteurs de Dieu ne peuvent nous représenter devant Dieu. Il n'y a qu'un seul médiateur entre Dieu et les hommes, Jésus-Christ, homme.

*Implication 3 : Puisque doct. 2, aucune autre nation n'aurait pu réussir.* En effet, pour remplacer Israël, Dieu n'a pas élu un autre peuple. Mais Dieu a choisi d'envoyer son Fils. Comme pour souligner le fait qu'il ne se trouve sur la terre, ni aucun homme ni aucun peuple capable d'accomplir parfaitement la volonté de Dieu et de procurer ainsi le salut à beaucoup d'êtres humains.

Combien aveugles sont donc ceux qui accordent à leur patrie un statut quasi messianique ! Aimer sa patrie est un devoir naturel. Mais en faire un Messie, un dieu, voilà quelque chose de monstrueux et d'insensé. Cela revient à préférer une maison infestée à une demeure saine, simplement parce qu'on est né dans cette maison infestée !

*Application : Jésus est donc le représentant qu'il vous faut auprès de Dieu, il est le substitut qui peut vous obtenir la justice de Dieu. Pour en profiter, il vous faut le laisser éclairer votre vie par sa vie ; vous montrer l'insuffisance infinie de votre justice, en vous montrant la perfection de la sienne. Qui ne voudrait pas d'un tel partenaire, d'un tel tuteur, d'un tel guide ?*

### ***Doctrine 3. : Dieu dirige la vie du Christ ainsi que toutes ses circonstances.***

On appelle cela la providence. Voici une définition simple de la providence que même les enfants peuvent apprendre par cœur. C'est l'action par laquelle Dieu gouverne et préserve la création et les vies humaines. Or, dans ce récit de Matthieu où il ne nous rapporte que deux épisodes de l'enfance du Christ, nous voyons clairement cette providence à l'œuvre concernant Jésus. Il y a

- 1) Des conséquences directes de l'action Dieu
  - a. La visite des mages (v2)
  - b. La fuite en Egypte (v13)
  - c. Le retour en Israël (v19)
  - d. L'installation en Galilée (v22)
  
- 2) Des conséquences indirectes de l'action de Dieu
  - a. Le trouble d'Hérode et des habitants de Jérusalem (v3)
  - b. L'hommage rendu au Messie (v11)
  - c. La fureur d'Hérode (v12 et 16)
  - d. L'accomplissement des prophéties de l'Ancien Testament (v6, 15, 18)

*Implication 1 : Nous voyons par tout cela que Jésus a une place centrale dans le plan de Dieu, dans l'histoire du monde. Dieu met à part le Messie, sa vie est au cœur du projet divin. Dieu préserve sa vie, il guide son chemin de manière particulière. Il en a le pouvoir et il le fait. Ainsi, on peut illustrer la vie du Christ comme le point central, autour duquel il y a une multitude de cercles ! Christ est le centre. Et l'histoire des hommes peut nous sembler en dent de scie, ou comme des cycles. Mais dans la perspective divine, ces cycles et ces dents de scies forment une ligne droite. Dieu conduit l'histoire selon son projet et il est capable de composer avec 1000 décisions humaines, parfois contraires à son projet.*

*Implication 2 : Puisque doct. 3 alors la mort du Christ n'est pas un accident de l'histoire.*

Le Dieu qui a protégé l'enfant Jésus de la colère du roi Hérode, n'a pas changé trente ans plus tard, quand le Christ a été arrêté et cloué sur la croix ! La mort de Jésus est au cœur du plan de bonheur que Dieu a pour vous. Dieu n'est pas un jongleur habile qui parfois laisse tomber involontairement une assiette qui se brise au sol ! Mais il est plutôt ce juge suprême qui laisse tomber volontairement son marteau pour que s'exécute sa décision ! Le sacrifice de Jésus était le moyen prévu par Dieu d'expié vos fautes, vos péchés. Ainsi Dieu montre que non seulement il sauve, mais il sauve avec puissance, il sauve avec la maîtrise du maître de l'univers.

*Implication 3 : Puisque doct. 3 alors il y a là une vérité rassurante pour tous ceux qui passent par des circonstances troubles et difficiles. Les événements de la vie nous plongent parfois dans un brouillard épais, mais la vision de Dieu est aussi claire qu'en plein soleil. Ainsi, ceux qui sont unis au Christ, sont au bénéfice tout particulier de la providence de Dieu. Ce Dieu qui a gardé et préservé la vie de l'enfant Messie, est ce même Dieu qui peut vous préserver tout autant dans vos circonstances actuelles. Ce trouble que vous vivez ressemble à une tâche d'huile à vos yeux. Mais aux yeux de Dieu, c'est l'un des points qui complète tableau admirable. Le tableau du salut que Dieu accomplit dans votre vie. Remettez-lui votre sort, il saura vous garder.*

*Implication 4 : Aucune consolation, en revanche, pour vous qui restez opposés à la venue du Seigneur Jésus, du Roi des rois.* Dieu gouverne votre vie car il reste Dieu. Mais ce gouvernement de Dieu sur votre vie n'aboutira pas, pour vous, à la joie, à la félicité, au bonheur des élus ! Car vous n'avez pas accueilli celui qui fait tout le plaisir de Dieu, c'est-à-dire son Fils Jésus. Or, Jésus est le chef, la tête du peuple que Dieu bénit par le salut. Autrement dit, les bénédictions et promesses excellentes que Dieu déverse abondamment sur la tête du Christ, ne coulent que sur les membres de son corps, sur ceux qui sont unis au Christ par une foi vivante, une foi céleste. Et cette foi, on ne la reçoit que si l'on reçoit le Christ ; cette foi on ne la possède que si l'on possède le Sauveur qui se donne à quiconque l'accueille.

Heureux êtes-vous, vous qui vous placez doublement sous la providence de Dieu. Une fois parce que vous êtes ses créatures. Une seconde fois parce que vous reconnaissez votre pauvreté spirituelle et les trésors de grâce que le Roi Jésus, votre substitut, vous apporte de la part de notre Père céleste. Amen !